

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 58 (1913)  
**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** E.M.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 30.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Les colonels-divisionnaires Wildbolz, chef de l'arme de la cavalerie, Schiessle, instructeur d'arrondissement de la 6<sup>e</sup> division, et Steinbuch, instructeur d'arrondissement de la 5<sup>e</sup> division, ont été confirmés dans le commandement des 3<sup>e</sup>, 6<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> divisions, et le colonel-divisionnaire Schmidt, chef de l'arme de l'artillerie, a été appelé au commandement de la 4<sup>e</sup> division.

A la suite de ces mutations, les fonctions d'instructeur aux écoles centrales, de chefs des services de la cavalerie et de l'artillerie et d'instructeur d'arrondissement des 5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> divisions sont vacantes.

Le colonel-commandant de corps U. Wille, confirmé dans le commandement du 3<sup>e</sup> corps d'armée, a été relevé de ses fonctions de directeur et professeur de l'Ecole militaire; il reste chargé de cours.

**Guerre des Balkans.** — La guerre des Balkans ne tardera pas à avoir ses poètes et ses peintres. En attendant, elle a déjà son graveur. La maison Huguenin frères et C<sup>o</sup>, au Locle, nous prie de reproduire le fac-similé ci-contre d'une médaille commémorative de la guerre des Balkans qu'elle



vient d'éditer, et qu'elle offre en deux modules de 40 et 25 mm., en argent et en bronze. L'époque de cette guerre, nous écrit l'éditeur, qui sera désormais une page glorieuse de l'histoire des luttes pour la liberté, était digne d'être commémorée d'une façon durable.

---

## BIBLIOGRAPHIE

---

*Atlas cantonal politique et économique de la Suisse*, par Maurice Borel, cartographe, 80 cartes politiques et économiques, et 80 pages de texte par H.-A. Jaccard, professeur à l'Ecole supérieure de commerce de Lausanne, 10 livraisons petit 4<sup>o</sup>. Neuchâtel. Publications du Dictionnaire géographique de la Suisse.

L'*Atlas cantonal de la Suisse* que nous annonçons aujourd'hui est la troisième et dernière partie de la série de publications sur la Suisse constituée à l'aide de la documentation du « Dictionnaire géographique de la Suisse ».

Les deux premières parties (1° *La Suisse*, étude générale richement illustrée. 2° *L'Atlas général de la Suisse*, composé de cartes générales uniquement) sont ainsi complétées, très heureusement et très scrupuleusement, par l'étude détaillée des cantons au triple point de vue géographique, politique et économique.

Le succès qui a accueilli les précédentes publications ne peut manquer d'être plus complet encore pour *L'Atlas cantonal de la Suisse*, car s'il est pour ainsi dire indispensable aux possesseurs des ouvrages précédents, il forme à lui seul un tout précieux pour toutes les personnes désireuses d'avoir des renseignements précis sur leur petite patrie, aussi bien que sur tous les autres cantons.

Les documents utilisés sont inédits en grande partie, sauf pour les possesseurs du Dictionnaire géographique. Mais même pour ces derniers, il y aura à constater que tout, cartes et textes, a été repris scrupuleusement, refait, mis à jour, et M. Maurice Borel pour les cartes, M. Jaccard pour les textes, n'ont rien épargné pour produire une œuvre excellente à la date de la publication. Nous avons affaire ainsi à un ouvrage presque entièrement neuf, en tout cas entièrement révisé, refondu, repensé dans toutes ses parties.

*L'Atlas cantonal de la Suisse* s'adresse à toutes les personnes qui ont à étudier leur pays à un point de vue quelconque. Instituteurs, commerçants, industriels, agriculteurs, étudiants ou simples curieux, tous auront avantage à posséder une œuvre largement utile à une foule de points de vue, dont l'équivalent n'existe pas, d'une consultation aisée et d'une richesse de documentation introuvable ailleurs.

Ajoutons que grâce aux circonstances qui ont présidé à l'élaboration des trois ouvrages dont *L'Atlas cantonal* est la fin, et comme les deux premiers, le prix de mise en vente est accessible à toutes les bourses. Plusieurs cantons ont d'ailleurs subventionné cette œuvre considérée comme essentiellement nationale.

---

Sommaire de la livraison de janvier de la *Bibliothèque universelle* :

*Choses de chez nous. Notes et souvenirs d'un chroniqueur*, par Philippe Godet. — *Vie de Samuel Belet*, par C.-F. Ramus. (Seconde partie.) — *L'héroïne de l'affaire du collier. Son séjour en Russie. Sa mort en Crimée*, par Louis de Soudak. — *Les émotions des chefs en campagne*, par le lieutenant-colonel Emile Mayer. — *Le million*, roman, par Jean-Bernard David. (Troisième et dernière partie.) Chroniques parisienne, italienne, russe, suisse allemande, scientifique, politique. Bureau de la Bibliothèque universelle, avenue de la Gare, 23, Lausanne (Suisse).

---

*Concentration des feux et concentration des moyens*, par le général FAYOLLE.  
— 1 vol. in-8 de 117 pages. — Paris, Lavauzelle, 1913. — Prix : 3 fr.

On s'intéresse beaucoup, et à bon droit, à toutes les questions relatives à l'emploi de l'artillerie. La doctrine officielle est en évolution. On annonce la prochaine publication d'un nouveau règlement sur la manœuvre de l'arme et sur son utilisation à la guerre. On lira donc avec fruit cet ouvrage dû à la plume d'un homme tout particulièrement autorisé, car il a été professeur de tactique d'artillerie à l'École de guerre. On le lira, au surplus, avec plaisir, car il est écrit avec beaucoup d'entrain et sous une forme très vivante.

E. M.

*Topographie pratique de reconnaissance et d'exploration*, par E. DE LARMINAT, directeur de la Société générale d'études et de travaux topographiques. — 1 vol. in-8 de 404 pages, avec 149 figures dans le texte et avec un fascicule annexe formant atlas. — Paris, Lavauzelle. — Prix : 10 francs.

Cette troisième édition d'un excellent ouvrage, couronné par l'Académie des sciences, n'a pas besoin d'être recommandée. Disons seulement qu'il est spécialement destiné aux officiers détachés dans des pays d'occupation récents et dont la carte n'existe pas encore. Ajoutons qu'on y trouvera des notions élémentaires pratiques de géodésie et d'astronomie en campagne.

*Infanterie*, par le général DE MAUDHUY (2<sup>e</sup> édition). — 1 vol. in-8 de 288 pages, avec sept croquis, une carte et deux vues panoramiques. — Paris, Charles-Lavauzelle. — Prix : 6 fr.

Cette « étude magistrale » est trop connue et trop légitimement appréciée pour qu'il y ait lieu d'en parler longuement. Aussi bien ne s'agit-il aujourd'hui que d'annoncer qu'elle vient d'être rééditée. E. M.

*Les lois de la guerre continentale*, par le lieutenant Robert JACOMET, docteur en droit. — 1 vol. de 160 pages, élégamment relié. — Paris, Fournier-Pédone, 1913. — Prix : 3 fr.

Extrêmement bien présenté typographiquement, très mince et très complet, cet ouvrage se présente sous des cautions fort rassurantes. D'abord, il est publié sous la direction de la Section historique de l'état-major de l'armée, ce qui lui confère en quelque sorte un caractère officiel. D'autre part, M. Léon Renault, de l'Institut, se porte garant du « soin extrême » apporté à ce travail par l'auteur, qui s'y « dissimule en quelque sorte, rapportant et classant les textes, les éclairant par des notes précises et de discrètes transitions. Au point de vue de la pratique, comme au point de vue de l'enseignement, nous avons désormais un *vade mecum* précieux, qui servira de base aux explications que les officiers seront chargés de donner aux troupes, qui est disposé de façon que les recherches y sont très faciles. L'auteur a droit à la reconnaissance de tous ceux qui ont à cœur d'abord l'instruction de l'armée et ensuite l'adoucissement des maux de la guerre. »

Une telle opinion, émanant du professeur de droit international à la Faculté de droit de Paris et à l'École supérieure de guerre, est le meilleur des certificats. E. M.

*Histoire de la guerre italo-turque (1911-1912)*, par UN TÉMOIN. — 1 vol. in 8 de 135 pages. — Paris, Berger-Levrault, 1912. — Prix : 2 fr. 50.

Ce « témoin » pourrait fort bien n'avoir pas été témoin du tout des événements qu'il raconte, événements diplomatiques et politiques, autant que militaires, sinon plus. Il paraît qu'il a consulté des gens compétents, qu'il a dépouillé une « quantité considérable de documents contemporains : lettres de combattants, articles de journaux et de revues, publications spéciales, etc. »

Soit. Mais tout cela n'empêche que son histoire est fort incomplète et que, sans être dénuée de valeur ou d'intérêt, elle est fort loin d'avoir la vie qu'on pouvait attendre d'un « témoignage ». E. M.

*Peine perdue et temps gâché*, par le capitaine Gustave COGNET. — 1 vol. in-8 de 106 pages. — Paris, R. Chapelot, 1912. — Prix : 2 fr. 50.

Comme la plupart des écrits du même auteur, celui-ci est éblouissant de bon sens. Presque à chaque page, on est frappé par l'imprévu de son argumentation et, en général, par la justesse de ses conclusions. Mais, d'une part, il y aurait encore tout de même quelques réserves à formuler ; d'autre part, ces « Notes à propos de l'instruction des cadres » ne concernent directement que l'armée française.

E. M.

*Résolution des problèmes tactiques*, par le capitaine AUDIBERT, breveté d'état-major. Un volume grand in-8 de 128 pages, avec 4 cartes in-folio, broché — Berger-Levrault, éditeurs, 5-7, rue des Beaux-Arts, Paris, 1911. — Prix 3 fr. 50.

Cette étude a paru dans la *Revue militaire générale*. Elle part de cette idée qu'une question tactique se résout presque mathématiquement, comme un problème, et que, — si on met de côté, bien entendu, les facteurs moraux, dont pourtant l'auteur est loin de nier l'importance, mais dont il lui semble impossible d'exprimer numériquement la valeur, — on peut arriver à la mise en équation et ensuite à la solution.

Parlant le même langage, je dirais volontiers qu'il faudrait tout d'abord le démontrer. Et il faudrait démontrer aussi qu'une méthode de raisonnement rigoureuse permet de discerner les éléments du problème, de leur attribuer leur coefficient, et de les mettre en œuvre. En résumé, il s'agit de transformer l'esprit du technicien en une sorte d'arithmomètre, grâce à quoi, si on met les données dans la machine, celle-ci donne automatiquement le résultat,

Et, naturellement, le résultat sera le même, quelle que soit la main qui tournera la manivelle.

C'est bien ce qu'on observe, en effet, lorsqu'on examine les compositions des candidats à l'École de guerre ou des élèves de cette École. Ils sont en possession d'une machine qui leur donne des solutions uniformes... jusqu'à ce que vienne un nouveau professeur qui mette entre leurs mains une machine d'un modèle différent et avec laquelle on obtient de tout autres résultats.

Que donc le livre du capitaine Audibert soit appelé à rendre des services aux officiers désireux d'avoir le brevet d'état-major, je ne le nie point. Mais il ne faudrait pourtant pas croire que la connaissance des solutions « à la mode » suffise à faire un véritable homme de guerre.

E. M.

*Les manœuvres impériales allemandes en 1912*, par R. de THOMASSON. 1 broch. gr. in-8°. Paris 1912. Berger-Levrault, éditeur. Prix 1 fr.

Porter un jugement sûr et sain sur l'armée allemande n'est pas une tâche facile pour un officier français !

Le commandant de Thomasson a surmonté cette difficulté avec habileté et élégance.

Il n'a pas la prétention de procéder à une étude complète et détaillée des manœuvres impériales de 1912. Il s'est contenté de réunir dans une brochure (avec préface du général de Torcy), les articles parus au jour le jour dans le *Journal des Débats*. C'est le résultat d'observations intéressantes, sincères et très impartiales, recueillies pendant une semaine passée en Saxe, sur les champs de bataille pacifiques des armées « bleue » et « rouge ».

L'auteur se borne à raconter ce qu'il a vu et à noter ce qui l'a frappé en bien... ou en moins bien.

Son chapitre sur la cavalerie est particulièrement intéressant. Comme complément à l'étude de l'armée allemande, cette brochure sera lue avec profit par tous les officiers.

Col. de M.